

–CRIM–

# Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias

---

Dra. Margarita Velázquez Gutiérrez  
Directora ~ desde octubre de 2011

2017 fue un año de acontecimientos sociales, políticos y naturales que, si bien generaron situaciones y escenarios adversos en distintos aspectos y esferas, también favorecieron el surgimiento de reflexiones y propuestas profundas. En este sentido, el CRIM, como instancia académica multidisciplinaria con un gran compromiso social, que además se ubica en una de las entidades federativas con grandes afectaciones, continuó realizando sus actividades académico administrativas de forma cotidiana, con gran entrega y responsabilidad, contribuyendo con sus investigaciones e intervenciones en las distintas áreas en que tiene influencia y en la construcción de respuestas y soluciones en torno a diversos temas y asuntos.

Las investigaciones del CRIM son parte del espacio local al mismo tiempo que confluyen en escenarios mundiales, sus metodologías abarcan la multi, inter, transdisciplina, el diálogo de saberes y el pensamiento complejo; durante su desarrollo participan alumnos, becarios, posdoctorantes, grupos focales, académicos de instituciones de educación superior (IES) nacionales y extranjeras, e integrantes de la sociedad, y su organización académica se acompaña al mismo tiempo de liderazgos y de participación horizontal.

A un poco más de 30 años de haber comenzado nuestros trabajos en esta entidad, de haber consolidado un claustro académico comprometido con los grandes temas de nuestro tiempo, nuestro futuro cercano avizora retos mayores y trascendentales, donde nuestra organización académica y administrativa tendrá que adaptarse a las nuevas necesidades de reproducción del conocimiento, en beneficio de nuestra Universidad y nuestro país.

## PERSONAL ACADÉMICO

En el segundo año del actual periodo de esta administración, la planta académica del CRIM está conformada por 76 académicos de tiempo completo, de los cuales, 52 son investigadores y 24 técnicos académicos. Del total de investigadores, 37 (71 por ciento) tienen la categoría de titulares y los 15 restantes (29 por ciento) son asociados. De los titulares, 19 se encuentran ubicados en la categoría C y 18 en las categorías A y B (8 y 10, respectivamente), lo que demuestra la madurez y el compromiso de calidad académica de la planta, hecho que se corrobora con los niveles de PRIDE alcanzados, ya que 36 investigadores (69 por ciento) cuentan con los más altos (C y D). Este hecho también se refleja en la alta adscripción de nuestro personal al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) con 41 miembros (79 por ciento), tres en el nivel más alto (III), 13 en el nivel II, 24 en el nivel I y una candidata; cifra que por tercer año consecutivo

es la más alta, cualitativa y cuantitativamente, en toda la historia del CRIM. Por otra parte, cuatro investigadores más se encuentran con una adscripción temporal en la dependencia.

Con referencia a los técnicos académicos, 15 de ellos son titulares (62 por ciento) y nueve son asociados. El PRIDE de 15 (62 por ciento) está en los niveles más altos (11 en C y cuatro en D), además que uno de ellos es miembro del SNI en nivel de Candidato. Sobre sus grados académicos, tres tienen doctorado, seis maestría, 14 licenciatura y una pasante; sin embargo, actualmente hay cinco maestrantes y un doctorante. Por sus funciones y su contribución al desarrollo académico e institucional del CRIM, su asignación se distribuye de la siguiente manera: ocho en el Área de Apoyo Técnico Multidisciplinario a la Investigación, cinco en la Secretaría Académica (Coordinación de Docencia y Unidad de Planeación Académica) y 11 se encuentran adscritos a la Secretaría Técnica: cuatro en el Departamento de Sistemas, tres en Publicaciones, tres en Difusión Institucional y uno en la Biblioteca.

Durante este periodo se integraron a la planta académica de manera formal, tras ganar su Concurso de Oposición Abierto (COA), las investigadoras doctora Serena Eréndira Serrano Oswald y doctora Gabriela de la Mora de la Mora; esta última plaza forma parte del Programa de Renovación de la Planta Docente de la UNAM. Por otra parte, se contrató a dos académicas por artículo 51 del EPA tras haber pasado un proceso de selección a cargo de comisiones *ad hoc*: una investigadora para el Laboratorio de Cultura Sentimental y Ética de la Convivencia, que forma parte del Programa de Estudios Instituciones, Política y Diversidad, así como una técnica académica para la Coordinación de Docencia.

## INVESTIGACIÓN

Además del desarrollo cotidiano de sus investigaciones individuales y colectivas, las actividades del personal académico del CRIM sobresalen en la coordinación de grupos de investigación y en su activa participación en labores de docencia, que ha consolidado nuestra presencia institucional en las esferas de investigación y docencia universitaria, tanto al interior de la UNAM como en otras instituciones de educación superior, nacionales e internacionales. Por ello es que nuestras investigaciones destacan en sus alcances metodológicos, en su incidencia en la elaboración de políticas públicas, por estrechar vínculos con la sociedad y en la captación de financiamientos y recursos extraordinarios. Durante el periodo informado, en el Centro se desarrollaron 131 proyectos de investigación, de los cuales 24 concluyeron al terminar el 2017 y 107 más siguieron vigentes al arrancar el 2018. El promedio de proyectos por investigador es de 2.52.

Del total de los proyectos actuales, 36 (27 por ciento) tuvieron financiamiento; 15 de ellos tuvieron financiamiento interno de la UNAM proveniente de los programas PAPIIT, PAPIIME y PINCC; seis proyectos más obtuvieron recursos provenientes del Conacyt, y los restantes 15 proyectos tuvieron financiamiento proveniente del sector público, tales como la PGR, el INEE, Conapo, Inmujeres y Secretaría de Gobernación, en el ámbito federal; los gobiernos de los estados de Nuevo León, Morelos y Ciudad de México, en el ámbito estatal; y ayuntamientos de algunas entidades federativas, en el ámbito municipal. Entre las fuentes de financiamiento internacional se encuentran el Consejo Superior de Investigaciones Científicas de España (CSIC), y el Newton Advanced Fellowship del Reino Unido.

Entre los proyectos de carácter internacional sobresalen los siguientes: “Agricultura urbana y de servicios ecosistémicos entre Canadá, Cuba, Brasil, y México”, a cargo del doctor Héctor

Ávila Sánchez; “Vejez activa desde una perspectiva comparada: España, Argentina y México”, a cargo de la doctora Irene Regina Casique Rodríguez; “Lo profano en lo sagrado. Identidad y diversidad en India antigua”, a cargo del doctor Óscar Carlos Figueroa Castro; así como el proyecto “Redes, coerción y seguridad ciudadana: casos exitosos de reducción de la violencia en México, Colombia y Brasil”, a cargo del doctor Faustino Medardo Tapia Uribe.

Por sus vínculos con la sociedad se destacan: “Basura Cero. Manejo integral de residuos sólidos universitarios”, dirigido por el doctor José Raúl García Barrios; el proyecto “Estudio sobre la calidad de la educación media superior en el medio rural en México”, dirigido por la doctora Carlota Guzmán Gómez; el proyecto “Cultura de la igualdad de género, buen trato y convivencia”, dirigido por la doctora Maribel Ríos Everardo; así como el proyecto “Pensamiento religioso del México antiguo”, dirigido por la doctora Blanca Estela Solares Altamirano.

Por su incidencia en la elaboración de políticas públicas figuran: “Flujos Migratorios en las fronteras norte y sur de México y en tránsito hacia Estados Unidos: dinámicas de movilidad y políticas de contención”, conducido por la doctora Ana María Chávez Galindo; el proyecto “Intervención local para la prevención del delito. Estudio de caso en el municipio de Guadalupe, Zacatecas, México”; conducido por la doctora Carolina Espinoza Luna; el proyecto “Evaluación del Programa Estatal de Atención al Migrante del Estado de Morelos”, conducido por el doctor Fernando Lozano Ascencio; así como el proyecto “Agravio y movimientos socioambientales, un acercamiento desde la teoría social de las emociones”, conducido por la doctora María Fernanda Paz Salinas.

Por sus alcances metodológicos sobresalen: “Redes de conocimiento y campos transdisciplinarios”, realizado por la doctora Norma Georgina Gutiérrez Serrano; el proyecto “Centros de Pensamiento Estratégico Territorial: un modelo creado desde la Universidad con fundamento en el desarrollo local territorial”, realizado por el doctor Prudencio Óscar Mochi Alemán; el proyecto “Manejo integral de una cuenca afectada por el cambio climático: riesgos, adaptación y resiliencia”, realizado por la doctora Úrsula Oswald Spring; así como el proyecto “Fecundidad y salud sexual y reproductiva de los adolescentes indígenas en México”, realizado por la doctora Itzel Adriana Sosa Sánchez.

## PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Durante este periodo los investigadores del CRIM reportaron haber escrito 125 capítulos de libros, 68 artículos en revistas y 35 libros autorales y coordinados, que totalizan 228 productos de investigación dictaminados por comités científicos (4.4 productos por investigador); además se reportaron publicaciones técnicas, prólogos, traducciones especializadas, informes públicos, cuadernos o folletos no arbitrados y publicaciones de ponencias en memorias. Produjeron asimismo otros productos tales como videos y libros electrónicos. Algunas de las revistas donde nuestros académicos han colaborado son: de los Estados Unidos y Canadá (revistas *Journal of Family Violence*, *Journal of Ethnobiology*, *Journal of Human Resources*, *Population Space & Place*, *Child Abuse & Neglect*, *Journal of Gender Studies*, *Feminist Criminology*, *Journal of Reviews on Global Economics*, entre otras); europeas (revistas *Helyon*, *Journal of Law, Policy and the Family*, y *Regions*, del Reino Unido; *Symbolon* y *Revue Internationale d'éducation Sevres*, de Francia; *ILU de Ciencias Religiosas*, de España; *Bandung* de Suiza, y *Regions and Cohesions*, de Luxemburgo); y sudamericanas (revistas *Salud Colectiva* y *Miríada*, de Argentina; *Desenvolvimento e Meio Ambiente*, y *Negocios Internacionais*, de Brasil; *Revista Latinoamericana de Población*, de Uruguay; *Notas de Población*, de Chile; *Observatorio Virtual Asia-Pacífico*, de

Colombia, entre otras). Entre las revistas mexicanas se encuentran las editadas por diferentes universidades e instituciones de educación superior además de la propia UNAM.

## INTERCAMBIO Y MOVILIDAD ACADÉMICA

Sobre la movilidad académica, en el CRIM es tradicionalmente alta debido a la elevada calidad de sus miembros como profesionales universitarios y, sobre todo, por su gran compromiso para observar, estudiar y aportar soluciones en cada una de las disciplinas donde ellos y ellas convergen, motivo por el cual son invitados a lo largo del año para participar como ponentes, conferencistas o comentaristas en congresos, coloquios, seminarios y talleres, nacionales e internacionales. Además de su participación formal en esos eventos, también sostienen reuniones de trabajo, realizan trabajo de campo, observación participante, dan seguimiento a acuerdos previos, proponen actividades, y sobre todo, intercambian conocimientos, experiencias y métodos de trabajo, que incide en la actualización y mejora de su ya destacada producción académica.

Norte, Centroamérica y El Caribe	Sudamérica	Europa	Asia y África
Estados Unidos (4)	Argentina (7)	Alemania (2)	Sudáfrica (2)
Canadá	Bolivia	Bélgica	Tailandia
Costa Rica (3)	Brasil (7)	España (7)	
	Chile	Francia	
	Colombia (2)	Inglaterra (3)	
	Ecuador	Italia	
	Perú (2)	Portugal	
		Suecia	
		Suiza	

Al igual que el año pasado, durante el presente su presencia se destacó en 85 eventos y actos académicos, de los cuales, 50 de ellos fueron en el ámbito internacional, en 21 países en tres continentes del mundo; respecto al ámbito nacional, acudieron a 35 eventos y actos en 24 ciudades de 18 entidades federativas.

Por otra parte, resultado de los programas de colaboración interinstitucionales entre nuestra Universidad y otras instituciones de educación superior, durante el presente periodo investigadoras del CRIM pudieron asistir a realizar actividades académicas por medio del Programa de Intercambio Académico de la UNAM, al mismo tiempo que académicas de otras instituciones de educación superior pudieron impartir cursos en el CRIM. De esta forma, la doctora Lucero Jiménez Guzmán viajó a la Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales (UCES), en Buenos Aires, Argentina para sostener una reunión de trabajo y evaluación de la Red de Investigación “Formas alternativas de trabajo en el mundo globalizado”, que la doctora Jiménez coordina, y para sostener una reunión de evaluación del posdoctorado de Género, en su calidad de integrante del Comité Académico y tutora. En ese mismo viaje asistió al VI Encuentro Internacional La Economía de los Trabajadores, organizado por la Universidad de Buenos Aires, donde participó como panelista en la mesa “La economía de los/as trabajador/as desde una perspectiva de género(s)”.

A su vez, la doctora Oresta López, de El Colegio de San Luis y la doctora Susan Street, de CIESAS Occidente concurren al CRIM para realizar los Conversatorios sobre narrativa y autoetnografía, en el marco del Seminario “Biografías, historias y relatos de vida: espacios de encuentro con la interculturalidad”; además presentaron el libro *Senderos académicos para el encuentro* y sostuvieron reuniones de trabajo sobre proyectos de investigación enfocados en la historia de la educación en México y sobre redes de conocimiento.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS Y ACTOS ACADÉMICOS

Las actividades académicas que se desarrollan en el CRIM bajo la modalidad de educación continua se han formalizado con base en procedimientos que han permitido brindar formación y actualización a estudiantes de los posgrados en los que participa el Centro y, sobre todo, a la comunidad académica y público en general, no sólo de Cuernavaca sino de otras regiones del país. Las actividades de educación continua se han impartido en forma de diplomados, seminarios, talleres, cursos, conferencias, paneles, entre otros actos académicos, muchos de ellos gratuitos, y que han contado con una nutrida asistencia. A pesar de que durante el año 2017 el número de eventos fue similar al año anterior, respecto del año 2016 puede observarse un incremento importante tanto en la participación de ponentes, al pasar de 101 a 237; de beneficiados, al pasar de mil 333 a mil 811; así como de horas impartidas, al pasar de 471 a 565.

Durante este periodo se realizaron 22 eventos académicos, de los cuales 15 se desarrollaron en conjunto con otras dependencias de la UNAM, tales como la Secretaría de Desarrollo Institucional, la Coordinación de Humanidades, la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, el Seminario Universitario de Estudios Asiáticos, el Instituto de Investigaciones Sociales, la Facultad de Estudios Superiores de Aragón y la Coordinación de Universidad Abierta y Educación a Distancia. Entre las instituciones externas destacan la Universidad de Northumbria del Reino Unido, la Embajada de la República de Corea, el Consejo Latinoamericano de Investigación para la Paz (CLAIP), la International Peace Research Association (IPRA), la Arbeitsgruppe Friedensforschung und Europäische Sicherheitspolitik Peace Research and European Security Studies, la Comisión Federal de Electricidad (CFE), la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), y el Instituto Tecnológico de Tlalpan.

En el caso del Seminario del Programa de Estudios sobre Equidad y Género, que en años anteriores se había desarrollado semestralmente, durante 2017 se decidió realizarlo de manera anual, integrando siete conferencias y dos presentaciones de libros, con un total de 17 ponentes y 480 asistentes. Este evento tuvo una duración de 27 horas. En el marco de este Seminario se realizó el taller de escritura “Estrategias holísticas para la investigación y la escritura académica en las humanidades”, impartido por la doctora Elena Gascón Vera, profesora emérita del Wellesley College, al que asistieron 172 participantes de la comunidad académica del campus Morelos de la UNAM y de la UAEM, entre otras instituciones.

El diplomado de especialización “Género, desarrollo y sustentabilidad: herramientas teórico-metodológicas para el estudio de la crisis socioambiental”, coordinado en el CRIM por la doctora Margarita Velázquez, la Red Género, Sociedad y Medio Ambiente (GESMA) del Conacyt y la Coordinación de Universidad Abierta y Educación a Distancia (CUAED), tuvo su primera promoción en noviembre de 2016 con 37 participantes. En septiembre de 2017 inició la segunda promoción con 30 participantes. Ambas convocatorias contaron con un número amplio de

interesados, casi 300 personas enviaron su documentación para ser considerados en el proceso de admisión. Se contempla consolidar este proyecto y tener una convocatoria de ingreso anual. La particularidad de este diplomado es que se imparte en la modalidad de educación a distancia, lo que permite el ingreso de personas ubicadas en otras entidades del país e incluso en el extranjero.

Uno de los eventos que registró alta asistencia de expertos internacionales y de participantes provenientes de diversas partes del país y extranjeros, fue el X Congreso Internacional del Consejo Latinoamericano de Investigación para la Paz (CLAIP), coordinado por la doctora Úrsula Oswald, en el que participaron seis instituciones: la Coordinación de Humanidades de la UNAM, el Colegio Latinoamericano de Investigación para la Paz, la International Peace Research Association (IPRA), la organización Respuesta para la Paz, la Arbeitsgruppe Friedensforschung und Europäische Sicherheitspolitik (Investigaciones para la Paz y Estudios de Seguridad Europea), así como la organización Servicios de Paz y Justicia, México. El evento contó la participación de 76 ponentes, 181 asistentes y 24 horas de duración.

El Centro también fue sede de diversas actividades realizadas como parte de la vinculación con diversas dependencias de gobierno, motivo por el cual se realizaron dos paneles de expertos, uno sobre la cadena agroalimentaria del nopal en Morelos, y el otro sobre industria y medio ambiente en Morelos. En el ámbito internacional, se llevaron a cabo las conferencias “Introducing Green Criminology: making the environment and wildlife visible” y “Las plantas medicinales y la historia secreta del Premio Nobel de Medicina 2015”

Finalmente, se realizó el IV Congreso Internacional sobre Experiencias en la Salvaguarda del Patrimonio Cultural Inmaterial, en la ciudad de Hermosillo, Sonora, organizado por el CRIM, el INAH, la ENAH, la Universidad de Sonora, y la Unesco. En este evento se reunieron más de 300 participantes procedentes de 11 países, con la finalidad de reflexionar sobre los aspectos que representan los bienes inmateriales, las estrategias para su salvaguarda, la relación del patrimonio cultural inmaterial con los medios digitales, las metodologías y procesos para registrarlos, su vínculo con la propiedad intelectual, así como las políticas internacionales, locales y globales de los últimos años.

## DOCENCIA

Dentro de la UNAM, nuestros académicos son docentes en las facultades de Ciencias Políticas y Sociales, de Filosofía y Letras, de Economía, y de Ciencias, además de participar en el programa de posgrado en Ciencias Políticas y Sociales (PCPyS), así como en la maestría en Trabajo Social, al tiempo que participan en los coloquios de posgrado, comités académicos, subcomités y comisiones de dichos programas.

Actualmente 40 académicos del CRIM son tutores del PPCPyS, y durante el semestre 2017–1 se asignó en el nivel de doctorado una tutoría principal de tesis y cinco tutorías como integrantes de comités tutores. En el nivel maestría se asignaron siete tutorías principales. Estas asignaciones se sumaron a las del semestre 2017–2 y a las previamente existentes, lo que suma un total de 24 tutorías principales y tres tutorías como lectores a nivel maestría. En nivel doctorado se registran 30 tutorías principales de tesis y 41 tutorías como integrantes de comités tutores. Respecto a la participación como sinodales de maestría se registran 11 intervenciones y 15 como sinodales de doctorado.

Por otra parte, desde 2014 el CRIM funge como sede de la maestría en Trabajo Social; durante el año se realizaron 41 cursos con la participación de 44 profesores. En septiembre de 2017 dio inicio el proceso de admisión de la quinta generación, cuyas actividades académicas inician en enero de 2018. Se destaca el convenio de colaboración académica que se firmó con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el cual ha permitido a cinco profesoras de la Facultad de Estudios Superiores Temixco-UAEM, cursar la maestría en Trabajo Social en nuestra sede, quienes ya son egresadas y están en proceso de entrega del borrador final de sus tesis.

Debe resaltarse asimismo la participación académica del CRIM en la UAEM, cuya cercanía ha estrechado lazos de colaboración interinstitucionales propositivos, con la impartición de diversos cursos y asignaturas en las facultades de Arquitectura, de Biología, de Ciencias, de Ciencias Agropecuarias, de Derecho y Ciencias Sociales, de Humanidades, de Ingeniería, de Psicología y la de Trabajo Social, además que las tutorías y asesorías a sus alumnos ha sido muy amplia. Aunado a ello, el personal académico del CRIM es invitado de manera constante a impartir cursos y cátedras a otras instituciones de educación superior en México y el extranjero.

Además de ello, el CRIM es integrante de la Red de Educación Continua de la UNAM, encabezada por la Secretaría de Desarrollo Institucional y la Coordinación de Universidad Abierta y Educación a Distancia (CUAED); en la página de la Redec, el CRIM tiene una cuenta específica que le permite administrar e ingresar toda la información relativa a los eventos que se realizan en el rubro de educación continua y a distancia.

## COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Durante este periodo se realizó la difusión institucional de 221 eventos y actos académicos, de los cuales 24 fueron seminarios, 32 conferencias, 12 diplomados, cinco conversatorios, 13 jornadas, 11 cursos, siete congresos, 19 convocatorias, 13 cursos, 34 conferencias, 11 coloquios, cuatro mesas redondas, siete talleres, cuatro foros, 25 presentaciones de libros, 10 reconocimientos, ocho actividades culturales, además de noticias del CRIM y de diversas entidades de la UNAM y otras instituciones de educación superior (IES); 48 de esos actos correspondieron a actividades organizadas por académicos del CRIM o donde la dependencia participó como convocante.

Asimismo se apoyó ampliamente la difusión de las campañas UNAM: “Coordinación de Estudios de Posgrado”, “Unidad para la atención y seguimiento de denuncias dentro de la UNAM”, “Yo respaldo la igualdad de Género”, “Toda la UNAM en línea”, “Lineamientos generales para la igualdad de Género en la UNAM”, “Velo en Perspectiva”, “UNAM la Universidad de la Nación” y el boletín de nuevas adquisiciones de la Biblioteca Doctor Francisco López Cámara. En redes sociales se promovieron 180 notas de interés general, siendo 48 del CRIM, 78 notas informativas UNAM y 54 de actividades externas. Estas actividades se pudieron concretar debido a la gestión realizada ante la Coordinación de Humanidades, la Dirección General de Comunicación Social, el campus Morelos UNAM y su Unidad de Vinculación y Transferencia Tecnológica, la Agenda y Gaceta UNAM, así como Radio UAEM.

La difusión de los productos editoriales, desarrollados por el personal académico del CRIM es esencial para el cumplimiento de los fines de investigación y extensión de la cultura por parte de la UNAM. En concordancia con la misión universitaria, el CRIM ha impulsado la labor editorial orientada a la excelencia y la pertinencia académica, así como una amplia difusión,

promoción y distribución de las obras y sus autores, a fin de vincular nuestro quehacer con la academia y la sociedad, en los ámbitos nacional e internacional.

Con referencia a la producción de las obras académicas, durante el último año se publicaron 12 títulos nuevos y una reimpresión; de los títulos nuevos, seis son coediciones con editoriales universitarias o privadas y seis con el sello editorial del CRIM, de tal manera que el total del Fondo Editorial del CRIM se conforma ahora por 379 obras. Casi el 20 por ciento de esta producción ha sido generado durante los seis años que lleva la presente administración. Es de destacarse que se continúa trabajando en los proyectos editoriales del año entrante, por lo que a la fecha dos obras se encuentran en proceso editorial, ocho en revisión de dictámenes y corrección por parte de sus autores, y 11 más en proceso de dictamen.

Durante este periodo se produjeron 11 libros electrónicos en formato e-book a la par de su versión impresa, que sumados a los ya existentes, totalizan 27 títulos disponibles para descarga gratuita en formato e-pub para la lectura en computadoras y diversos dispositivos, y en formato Mobi para la lectura en Kindle. Ambas versiones están disponibles para su descarga en la página web del CRIM y desde el Catálogo LIBRUNAM de la Dirección General de Bibliotecas de la UNAM.

Por otra parte, se cuenta con 170 obras completas en formato PDF, es decir, casi el 50 por ciento de la producción editorial del CRIM se encuentra disponible para consulta en línea y de forma gratuita desde nuestro portal web, en donde además se puede revisar el catálogo completo, mismo que de cada título contiene una reseña, la imagen de cubierta, la ficha catalográfica y el precio de venta al público, entre otros datos, con la idea de ayudar en la promoción y difusión de las obras y sus autores.

## VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Además de las colaboraciones que se desarrollan en el seno de nuestra Universidad con organismos públicos y privados en México y en el mundo, en el CRIM se sostienen relaciones estrechas de colaboración e intercambio con una gran cantidad de dependencias del gobierno estatal, con diferentes gobiernos municipales, con las delegaciones de las dependencias federales, con la mayoría de las instituciones de educación superior, públicas y privadas, asentadas en el estado de Morelos, así como con varios organismos públicos, desconcentrados y descentralizados, que también se encuentran en esta entidad federativa. En este ciclo se han firmado o ratificado 28 convenios de colaboración y bases de cooperación, nacionales e internacionales, a reserva de seis más, que se encuentran en revisión de las contrapartes. Entre ellos, destacan los firmados con la Secretaría de Gobernación, la Comisión Nacional para los Derechos Humanos (CNDH), la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y con el Gobierno del Estado de Morelos en materia de equidad de género, así como con la Unión Europea para realizar movilidad académica.

## DESCENTRALIZACIÓN INSTITUCIONAL

El Centro forma parte del Consejo de Dirección del Campus Morelos, cuyo objetivo es fortalecer las labores académico-administrativas del campus de la UNAM en el estado de Morelos. Durante el 2017 le correspondió a la directora del CRIM ocupar la presidencia del campus. Como integrante del Consejo Técnico de Humanidades, nuestra dependencia participa activamente

en los plenos del mismo, así como en la Comisión Permanente de Evaluación del Personal Académico (CEPA) y en la Comisión Especial PRIDE y Evaluación Académica; en el Consejo Académico del Área de las Ciencias Sociales, el CRIM es integrante de la Comisión de Evaluación del Personal Académico y de la Comisión Permanente de Planes y Programas de Estudio.

## PREMIOS Y DISTINCIONES

Durante este periodo, los académicos del CRIM fueron distinguidos con los siguientes premios y reconocimientos:

Por sus contribuciones en los estudios del patrimonio biocultural mexicano y por su trayectoria académica, el doctor Jorge Arturo Argueta Villamar fue admitido como Miembro Regular de la Academia Mexicana de Ciencias, a partir del mes de noviembre de 2017.

Por sus méritos extraordinarios en la formación de generaciones de estudiantes de ciencias políticas y administración pública, el licenciado Enrique González Pedrero fue distinguido por nuestra máxima casa de estudios con el nombramiento de Doctor *Honoris Causa*, reconocimiento que se otorga a las personas que han dedicado su vida a enaltecer los valores de la libertad, la diversidad y el estudio de forma excepcional.

Este año la investigadora doctora Catherine Menkes Bancet recibió el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz que otorga la UNAM a sus académicas con motivo de sus actividades docentes, de difusión y de investigación destacadas.

El H. Ayuntamiento de Zacatepec, Morelos, otorgó el Primer Reconocimiento “Un Ciudadano Ejemplar” al doctor Faustino Medardo Tapia Uribe, concedido a quienes con sus labores y convicciones contribuyen al desarrollo de esa ciudad. Además de ello, en asamblea celebrada en El Colegio de México, fue nombrado presidente de la Red Nacional de Investigadores en Gobiernos Locales Mexicanos (IGLOM).

El proyecto de Red “Género, Sociedad y Medio Ambiente” (Red GESMA), a cargo de la doctora Margarita Velázquez Gutiérrez, fue seleccionado por la Dirección de Redes Temáticas del Conacyt, para continuar por tercer año consecutivo con los apoyos que otorgó tal institución durante el 2017 (Redes Temáticas Conacyt 2017).

## INFRAESTRUCTURA

Durante el periodo del informe, se continuaron realizando diversas actividades para reforzar la seguridad y la protección civil de la comunidad del Centro. En este sentido, se dio mantenimiento al sistema de tierras físicas, la planta de emergencia, la planta tratadora de agua residuales, las alarmas y los ocho vehículos de la dependencia, además de adquirir uno nuevo, por lo que se dio de baja una camioneta.

Como parte del programa Basura Cero, se construyó el Centro de Acopio y se terminó la fase de apertura de las islas de botes separadores para el reciclaje o composta, por lo que este programa ya está funcionando en su totalidad.

Otras acciones adicionales consistieron en la fumigación mensual de las instalaciones del Centro con insecticidas orgánicos libres de contaminantes; se reacondicionaron los espacios del *site*, se reubicaron dos aires acondicionados, se instaló uno nuevo y se selló esa área; se

compraron 36 equipos de cómputo para el personal académico y administrativo; se llevaron a cabo remodelaciones en las áreas de Publicaciones, Presupuesto y Comunicación y Difusión; se continuó con la instalación de 14 lámparas fotovoltaicas, se atendieron las auditorías interna de la UNAM e interna y externa del Sistema de Gestión de la Calidad con resultados positivos; se hizo más eficiente el suministro de gasolina a las unidades al acudir a la estación de servicio de Ciudad Universitaria. Finalmente, se atendieron todas las recomendaciones del diagnóstico ambiental realizado por EcoPuma, por lo que se solicitó el otorgamiento del Distintivo Oro.

Por estas acciones, esta dependencia obtuvo “cero” observaciones por parte de las Auditorías y se obtuvo el Distintivo Oro, convirtiéndonos en la tercera dependencia de la Universidad Nacional en obtenerla.

